

# LA TARDE

AÑO XXI

DE LORCA

N.º 5.572

FUNDADOR Y DIRECTOR: J. LÓPEZ BARNÉS ; REDACCIÓN: AVENIDA DE LA ESTACIÓN ; SABADO 3 AGOSTO 1929

## Aspectos

### Una alameda con privilegio

El proyecto de arreglo del paseo de los Tres Puentes que ha servido de tema a estos artículos, nos parece muy bien, pues merecedor es tan hermoso sitio de que el Concejo lorquino fije en él su mirada y atienda a su mejoramiento. Pero ¿no merecen también una mirada compasiva las demás alamedas en peor estado aún que ese paseo?

Desde mucho tiempo ha viene considerándose ese sitio como el único paseo de la población, cuando para ir a él hay que discurrir por dos alamedas tan hermosísimas como la llamada del Cuartel y la del Gallístico.

Se nos dirá que esas alamedas las inutilizó el trazado de la línea férrea que une las estaciones de San Diego y Sutullena, porque en mal hora vino a atravesarlas, pero esa es una razón tan convencional que no puede admírsese.

El que esas alamedas estén en un punto dado atravesadas por los riles, ni les quita su belleza ni su soberbia perspectiva, ni esas dos líneas de hierro impiden el tránsito de las gentes a excepción de los instantes en que pasa el tren.

Pero es que de antiguo, desde mucho antes que la línea férrea cruzara nuestra vega, dimos en considerar Paseo el de los Tres Puentes por el hecho de congregarse en él los días festivos lo más selecto de nuestra sociedad, y desde entonces, para los lorquinos no ha habido otro paseo que el mencionado, por ser éste en el que la gente distinguida se solazaba durante unas brevísimas horas las tardes domingueras de abril y mayo.

Llegaba la ridícula rigidez de aquellos señores, hasta el punto de impedir el tránsito durante dichas tardes

por el mencionado sitio, a la gente ordinaria, es decir, a los menestrales, a los obreros, a los huertanos.

Unas parejas de municipales colocadas a la entrada del Ovalico de las gallinas, en cuanto veían a hombres de chaqueta corta o mujeres de aparejo redondo que endomingados y en uso de un perfecto derecho iban a penetrar en el sitio de los «elegidos», les decían muy serios y ahuecando la voz:—No se puede entrar en el Paseo. Era la época de las «clases», y nuestra clase alta no podía consentir que con ella se mezclara la gente del pueblo. ¡Pero qué soberanamente petulantes y ridículos eran aquellos buenos señores!

Fueron cambiando los tiempos. Aires democráticos refrescaron aquel ambiente; variaron las costumbres; al paseo concurría todo el que lo tenía a bien y poco a poco y de año en año fué amenguando la concurrencia, y de su antiguo esplendor no le quedó al Paseo de los Tres Puentes nada más que el nombre.

Cuando la guarnición militar vino a Lorca, lo animó algunas primaveras tocando al final de la Alameda de Cuartel la banda del Regimiento los días festivos por la tarde y era de ver entonces discurrir por todas las alamedas, a todo el mundo. Después ha vuelto a decaer la animación en el paseo.

He aquí el origen del privilegio otorgado a la alameda de referencia y del desdén manifestado a las demás. Pero ya es tiempo de que apreciemos esos sitios desde su verdadero punto de vista, y de que a la palabra «paseo» le otorguemos su verdadera significación. No seamos tan ridículos como nuestros abuelos.

JUAN DEL PUEBLO

### El «método Asuero», en el Consultorio de Santamaría y Calero, en Aguilas

Nos informan y estimamos fidedigno el informe, de que en el Consultorio Santamaría y Calero, de Aguilas, se aplica gratis el método de Asuero, por los distinguidos médicos que dan su nombre al citado Consultorio que de tan legítima fama goza en toda la provincia, consolidada en los muchos años que cuenta de existencia.

El reputado médico Sr. Santamaría y su digno compañero, vienen dando elocuentísimas pruebas de su amor a la ciencia que con tanto entusiasmo cultivan y de su decidida protección a los pobres para los que siempre están abiertas las puertas del acreditado Consultorio.

¿Cómo extrañar que en la ocasión presente, cuando de un método novísimo se trata— así lo afirma el doc-

tor donostiarrá—lo adopten los señores Santamaría y Calero, estimándolo eficaz, científicamente?

No dudamos que habrá puesto en su estudio tenaz empeño; que, amantes de la ciencia, habrán adquirido el convencimiento de su utilidad para determinadas enfermedades, y accediéndolo en su Consultorio, se disponen a aplicarlo con la generosa y humanitaria mira de contribuir por todos los medios a aliviar las amarguras de la humanidad doliente.

Aplaudimos el propósito de los señores Santamaría y Calero.

### Carne barata

En la caseta de Antonio Jódar (Quijales), de la plaza de Abastos, continúa vendiéndose la carne de ternera superior para bistef, a 5 pesetas kilo; molla a 3'50 y hueso y molla a 1'75 kilo.

Cordero a 2'50 y 3 pts. kilo.

## DOCTOR ANTONIO ROS Oculista

EX-AYUDANTE DEL DOCTOR POYALES  
EX-MEDICO AGREGADO DE LOS HOSPITALES DE  
SAN JOSE Y SANTA ADELA Y DEL NIÑO JESUS, DE MADRID  
EX-PENSIONADO EN LA INDIA Y EN EGIPTO.  
CONSULTA DE 11 A 2 SAGASTA, 13  
CARTAGENA

DE AGRICULTURA

### ¡Mejorar la producción!

Ha llegado un año casi bueno para los agricultores. Falta hacia después del pasado calamitoso, para que dé algo de aliento a las gentes del campo.

Queremos hoy aconsejar a los labradores que hayan recogido, por lo menos, regular cosecha. Son consejos sinceros los que les vamos a dar.

Primero atender lo que dice el refrán: «El que paga lo que debe, es dueño de lo ajeno». Si alguna deuda se tiene, pagarla es lo mejor. Pagando las deudas se restablece el crédito y se quitan cuidados, aunque en la casa haya que pasar algunas estrecheces. Es mejor pagar y quedar libre, aunque más adelante haya que seguir pidiendo para deber otra vez. La deuda, por lo menos, no se hará nunca antigua.

Después de esto, el labrador debe pensar ante todo en practicar el viejo axioma de las tres cosechas: una en la tierra, otra en la panera, y otra en la caja o en el baúl. Labrador sin dinero de reserva es como un barco sin agua.

No puede ir a ninguna parte, ni defenderse de ninguna desgracia.

La desdichada costumbre de emplear los ahorros en comprar más tierras, ha traído la ruina de muchas cosas.

Guarde el labrador su dinero, vaya vendiendo poco a poco una parte de su cosecha, según vaya necesitando para atender a sus labores del campo y quede el sobrante para venderlo a fin de primavera, que es cuando hay mejores precios, no dejando de tener, a ser posible, una reserva en el Banco o en la propia casa, en metálico, equivalente a otra cosecha para atender a un año malo o a cualquier desgracia grande. Por falta de previsión, muchas familias han perdido su bienestar cuando menos lo esperaban.

Y si todavía se hará...

Entonces, antes de comprar nuevas tierras, debe atenderse a comprar ganado, a instalar y mejorar las pequeñas industrias agrícolas; una hacienda bien organizada debe destinar dos terceras partes de sus tierras a producir forraje para sostener mucho ganado, con lo cual el labrador sacará de la tercera parte que cultive en cereales bien abonada muchísimo más que lo que saca hoy destinando todo a cereales, y ten-

drá, además, los productos del ganado, que pueden ser muchos y grandes.

Hay que preocuparse también de aumentar el empleo de los abonos minerales, haciéndolo más científicamente, hasta tener toda la hacienda, lo mismo la destinada a forrajes que a cereales y otros cultivos, en estado de «saturación», es decir, en el máximo de producción del cultivo intenso.

¿Y después?

Pues, luego de hacer plantaciones aprovechando los terrenos que no sirven para forrajes ni para cereales, se debe plantar viñedos si se presta a ello, o a arbolado frutal o también cualquier planta que pueda convenir al labrador.

El caso es, que antes de adquirir nuevas tierras, debe investigarse si se puede instalar el riego en todo o en parte de lo que tiene.

No hay que emplear los sobrantes de dinero, si los hay, en comprar más tierras; no debe comprar ni un solo pie de terreno, salvo casos excepcionales de parcelas especiales y de necesidad, mientras no tenga en el máximo estado de producción las que posee.

Como el escritor árabe Ben Ali Soifan daba el consejo de cuidar con esmero y vigilancia la pequeña posesión para hacerla grande y no tenerla ociosa después para que no se haga chica, nosotros glosamos la idea adaptándola a los tiempos modernos y os aconsejamos que, aunque tengáis poco, que sea bueno. Instruired bien y cuidad lo poco que tengáis; cuidad con esmero y podéis tener una mina donde hoy tenéis una esclavitud.

ANTONIO MONEDERO

Papel timbrado, sobres, tarjetas, facturas, recibos, memorandos y B. L. M. los hallará usted en la imprenta de este diario.

LEA USTED LA TARDE

### ¿Quiere usted comprar barato?

visite la conocida y acreditadísima

## ZAPATERIA VALENCIANA

y encontrará en ella lo más estupendo en calzado para caballeros, señoras y niños a precios completamente económicos.

Artículos de primera calidad fabricados exclusivamente para esta casa a precios aún competencia.

**Siempre las últimas novedades**

ZORRILLA 1.—LORCA

## Ecos de la Prensa

«El Sol» dedica uno de sus editoriales a comentar la influencia que el Pacto Kellogg en vigor desde hace unos días, ha ejercido en el conflicto ruso chino, toda vez que respetando ambos Estados la firma estampada en el mismo se muestran dispuestos a ir a un arreglo pacífico en la grave cuestión.

También hace atinadas consideraciones sobre el desarme cuyo proyecto ha ganado mucho con la entrada en el poder, de los laboristas, y afirma que si Norteamérica no diera recelos a los Estados americanos del Sur con su indefinida política de Monroe, las referidas repúblicas no se opondrían al desarme.

«El Socialista» contesta al periódico conservador «La Epoca» el que juzga equivocado al partido obrero español. Rebate con acierto al viejo órgano de los conservadores y le pide que explique en qué consisten los errores del partido socialista. Teme que el equivocado sea el órgano de los conservadores.

«El Tiempo» de Murcia se ocupa del excesivo calor que hace en la capital, pues hasta el aire de los ventiladores, quema.

En cambio en Lorca han cesado de funcionar los ventiladores porque el viento es demasiado fresco.

«La Tarde» de Bilbao, se ocupa de las fiestas celebradas en aquella capital, con motivo del día del patrón San Ignacio de Loyola.

«El Porvenir» de Cartagena, se siente justamente satisfecho del resultado de su campaña sobre el saneamiento e higienización de Los Alcázares, y pide que se tomen las mismas medidas en todas las playas de la provincia, ya que los veraneantes pagan excesivos alquileres por las casas que habitan, encareciéndoles, además, exageradamente la vida con la subida de los artículos de primera necesidad.

«La Crónica Meridional» de Almería se ocupa de la terminación de las obras del campamento Soto Mayor, en Viator, y pide que continúen las gestiones cerca del Gobierno para que esas obras sean ampliadas con un campo de Tiro regional.

Café helado y horchata líquida en el Café de la Cámara Agrícola.